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村BA，CBA，

都是我们的热爱
刘颖余

位于贵州黔东南州台江县的台盘村，离厦门凤凰体

育馆有 1331公里，两地相距甚远，但因为篮球，它们又靠

得很近——本质上，那些为村 BA 总决赛喝彩的村民，与

追逐 CBA全明星的球迷，没有什么差别。

多年以后，我们或许仍会想起这样的夜晚——一群人

为村BA疯狂，另一群人为CBA喝彩，和而不同，各美其美。

这是中国篮球美好的夜晚——村BA很“土”，CBA代

表着中国职业篮球的最高水平，它们互为补充，相互借鉴，

都是中国篮球重要的组成部分，共同撑起中国篮球的门面。

对于球迷来说，村 BA，我所欲也，CBA，亦我所欲也。

无论村BA，还是CBA，都是人民的BA，我们所热爱的篮球。

我们不仅需要村 BA，还需要更多的 BA，比如企业

BA、社区 BA、校园 BA，这样的 BA 越多，中国篮球的基础

就越牢，中国篮球和中国体育的未来就更美好。

村 BA 出圈，大家一致叫好，不少人感叹：村 BA 甩出

CBA 好几条街了。以场面和氛围讲，村 BA 的确够火爆，

够热烈，但论水平，那当然还是 CBA更高。以村 BA敲打

下 CBA，没什么不妥。但比这更重要的是，CBA 需要知

道该向村 BA学点啥。

村 BA 为什么那么受欢迎？最重要的恐怕还是它够

“土”——球场是村里自建的，球员都是本地村民，解说员

满嘴喊的是贵州方言，啦啦队表演的是苗族歌舞，就连比

赛奖品都是猪蹄或者活鸭什么的，这扑面而来的乡土气息

对当地村民算是稀松平常，对其他地区的观众就很新鲜。

所以，每年的村BA总决赛，都有外地观众驱车而来。

村 BA 的“土”，其实就是特色，说俗一点，叫接地气，

说雅一点，就叫人民性。坚持特色，办老百姓爱看的体育

比赛，就能受到人民群众的欢迎，这一点很值得 CBA 学

习。这些年，我们学习 NBA 可谓亦步亦趋，但在发展特

色方面还做得不够。CBA 如何才能有中国气派？不妨

跟村 BA取取经。

纯粹，也是村 BA 的成功密码。即使在火爆出圈后，

组织者也牢牢守住农字号特色，如不建封闭式篮球场，不

关门收取门票；“村 BA”球场修缮，由村民说了算，只在安

全性、舒适性上适当做加法，增加球员休息间、媒体接待

间等功能，改善提升周边环境等。篮球，在这里是人们的

生活方式，而不是营销手段，他们经由篮球获得健康和快

乐、团队荣誉和自我实现，如此纯粹的体育，才会成为人

们联结在一起的情感纽带和集体记忆。

对于看惯商业体育的人们来说，纯粹就是卖点。自

去年夏天起，村 BA 的网络传播量能超过 15 亿人次。原

因很简单，它纯粹而简朴，生动又活泼，且远离商业和金

钱的侵蚀，又怎能不让人如沐春风。

人们还容易忽略的一点是，村 BA 在出圈前就一直

火，只不过仅限于当地。每到当地的传统节日“吃新节”，

台盘村就要举办篮球赛，这一传统甚至可以追溯到 1936

年。可见，村BA是有文化积淀的。贯穿于几代人血脉中

的热爱，看不见摸不着，但总有一天，会被世人发现并视若

珍宝。这一天的到来，是村BA之幸，也是中国篮球之福。

至此，“CBA 向村 BA 学点啥”的答案已经明了：学习

他们的坚持特色，学习他们对于篮球纯粹的热爱，学习他

们对于文化传统的呵护和建设。这没什么不好意思的，

要知道村 BA 已经 87岁了，28岁的 CBA 在它面前甘当小

学生，不丢人。
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本报记者 朱亚男

近日，2022~2023 赛季全国短道速滑冠

军赛在首都体育馆举行，这是 2022年北京冬

奥会后首都体育馆举办的第一项大型赛事，

也是本年度全国短道速滑项目的最高水平比

赛。比赛进行了 3 天，不仅吸引了国内众多

高水平运动员参赛，还吸引了众多冰迷前来

加油助威。当欢呼声再次响彻首体，冰雪激

情在这个“双奥场馆”完美绽放。

新人成长令人欣喜

全部比赛落幕后，除了首次代表天津队

出战便包揽男子 1000米冠亚军的刘少林、刘

少昂兄弟外，最受瞩目的当属 23岁的吉林选

手孙龙。

上一次孙龙被人们提起，还是在 2022 年

北京冬奥会上。当时在首都体育馆进行的男

子 5000米接力比赛中，孙龙的意外摔倒导致

中国队无缘奖牌。比赛结束后，孙龙受到了

来自四面八方的“口诛笔伐”。但孙龙并未被

打倒，就在 13个月后，在同一片冰场，孙龙交

出了令人满意的答卷。

在本次比赛男子 1500 米 A 组决赛中，孙

龙率先冲线夺冠。在随后进行的男子 500米

A组决赛中，孙龙延续了良好状态，力压钟宇

晨、刘氏兄弟等强手，再次夺冠，成为本届比

赛的双冠王。

值得一提的是，孙龙在本届赛事参加的

5 个项目中全部收获奖牌，除了男子 1500 米

和男子 500 米的冠军，他还收获了男子 1000
米季军、2000 米混合接力季军以及男子 5000
米接力亚军。在熟悉的赛场连获佳绩，孙龙

在赛后坦言“功夫不负有心人”，“我始终没有

松懈，始终朝着目标努力和成长”。

除了孙龙，来自北京的 18岁小将王晔也

引起了记者的注意。作为北京冬奥会中国短

道速滑队的替补选手，王晔在本次比赛中获

得了女子 500 米金牌。第一个冲线后，王晔

激动地与看台上的母亲分享喜悦。“到现在我

也不敢相信我是第一名，这是我第一个个人

单项全国冠军。接下来我要脚踏实地，一步

步走好。”

新规实行对标国际

除了激烈竞争，本次冠军赛施行的一系

列赛事新规颇为引人注目。比赛中，一项全

新自创的判罚——“超时判罚”引起了广泛关

注。据记者了解，本届赛事中男、女中长距离

项目（1000 米和 1500 米）都设置了最低滑行

时间，小组中成绩最好运动员的成绩如果达

不到规定时间，整组运动员都要被判“超时”

而无缘下一轮比赛。

这不仅在短道速滑全国比赛中尚属首

次，在国际比赛中也从未有过。仅在首日比

赛中，就有女子 1500 米四分之一决赛、男子

1500 米四分之一决赛和女子 1000 米预赛中

共三组、16 名运动员被判“超时”，这些人中

不乏强手甚至国家队运动员。

本届赛事的技术代表徐迅表示，这样的

规定是为了让国内运动员更好地适应国际赛

场的速度和节奏，让运动员在出发就保持紧

张感。

国家体育总局冬季运动管理中心副主

任于海燕介绍说，本次赛事设置中长距离

项目的最低滑行时间，是通过对本赛季三

站全国短道速滑精英联赛的成绩进行统计

后确定的，保证 60%以上的运动员都有能力

达到。“比赛场面没有那么难看了，运动员

的竞争意识更强了，速度也上来了。冠军

赛比完后，相信各队都会针对‘超时判罚’

调整训练。”

除此之外，本届赛事还采用了“零失误起

跑”的规定——只要在起跑时有违规行为就

会被判罚下场，取消比赛资格。这一举措同

样对标了国际滑联，让运动员在起跑时着重

规范自己的行为，避免在国际赛场吃亏。

观众回归气氛热烈

本届赛事是国内疫情政策调整优化以后，

北京举行的首次全国性短道速滑比赛，吸引了

数以万计的“冰迷”前来观赛。据负责比赛票

务的国家体育总局冬季运动管理中心大众冰

雪部部长罗军介绍，冠军赛每天对外发售门票

5000张，周末两天的上座率均在90%以上。

作为“双奥场馆”的首都体育馆也不负众

望，在赛事举办、赛场布置、球迷体验方面都

经受住了考验。在比赛间隙，主办方设计了

许多互动游戏。比如让观众与运动员爱心同

框、冬奥知识问答、跟随现场节奏舞动等，积

极调动现场观众情绪。武大靖、任子威、徐梦

桃等冬奥冠军也来到现场，与现场观众热情

互动，赛场气氛高潮迭起。

本次冠军赛，让冰雪运动再次回到观众

身边，为广大冰雪爱好者提供了近距离欣赏

高水平赛事的机会。“我们会更加努力，把更

精彩的冰雪赛事呈现给大家。”于海燕说。

压题图：选手在本届短道速滑冠军赛女
子1500米比赛中。 本报记者 朱亚男 摄

国乒点将
北京时间 4月 3日上午，中国乒乓球队公

布了 5 月德班单项世乒赛参赛名单。樊振

东、马龙、王楚钦、梁靖崑、林高远获得男单资

格，孙颖莎、陈梦、王曼昱、王艺迪、陈幸同入

选女单名单，王楚钦/孙颖莎和新秀组合林诗

栋/蒯曼将参加混双角逐，男、女双打名额则

花落樊振东/王楚钦、林高远/林诗栋、孙颖

莎/王曼昱、陈梦/王艺迪。

点评：奥运年前一年的单项世乒赛，历来

是国乒了解对手、检验队伍，以及考察队员、

甄选奥运阵容的重要依据。队员若能在世乒

赛中夺冠，将为竞争次年的奥运席位增添重

要砝码。从国乒此次世乒赛阵容来看，以老

带新练兵巴黎的目的非常明确。

席位出炉
北京时间 4 月 2 日，本赛季 CBA 常规赛

结束第 41 轮的 6 场比赛，苏州肯帝亚队以

102 比 79 大胜福建队后，锁定最后一个季后

赛名额。至此，12 支季后赛参赛球队已全部

确定，分别是浙江、广东、辽宁、深圳、上海、北

京、广厦、山东、山西、吉林、广州和苏州，他们

将参加 12进 8的淘汰赛。

点评：自改革季后赛赛制以来，CBA 季

后赛争夺更具悬念。从本赛季晋级季后赛

的球队来看，既有广东、辽宁、山东等老牌劲

旅，也有苏州等近两个赛季进步明显的球

队，联赛竞争更趋多元。不过，从整体实力

和季后赛经验来看，辽粤浙等球队依然占据

优势。

双双“下课”
北京时间 4 月 3 日，英超豪门切尔西官

方宣布，主帅波特“下课”，助教布鲁诺·萨尔

托将成为临时主帅。波特本赛季共执教 31

场比赛，战绩为 12 胜 8 平 11 负，在英超场均

积分仅为 1.42分。波特去年 9月被切尔西从

布莱顿请到伦敦，当时在英超暂列第 6 的切

尔西解雇了德国教头图赫尔。如今，切尔西

英超第 11的惨淡排名，让一直力挺波特的切

尔西新老板终于做出了换帅决定。与此同

时，另一支英超球队莱斯特城也宣布主教练

罗杰斯“下课”。莱斯特城目前排在英超倒

数第三位。

点评：虽然联赛经营屡创新高，各支俱乐

部总体价值也逐年提升，但财大气粗的英超

联赛并非是教练员的乐土。一旦成绩不佳，

球队主帅往往成为第一责任人。算上本轮去

职的两位主帅，本赛季英超已有 13名主教练

中途“下课”。难怪有媒体评价英超帅位堪称

“高危岗位”。

女篮集结
近日，中国女篮集训队在广东清远集结

开启新一期集训，备战今年的女篮亚洲杯和

亚运会。主教练郑薇向全体人员阐述了中国

女篮的精神传承，运动员也表达了对本次集

训的期待与决心。按照计划，本次集训将持

续到 5 月下旬。随后，中国女篮将前往欧洲

进行拉练。

点评：去年夺得世界杯亚军后，中国女

篮赢得了更多关注。但“打江山易守江山

难”，中国女篮接下来要面对的挑战注定会

更加艰难。正如主帅郑薇所说：“无论是哪

些队员，我们都要做到哪怕只有 1%的希望，

也要尽 100%的努力。”希望新一期中国女篮

坚持优良作风，不断磨砺提升，在今年力争

好成绩。 （巴人辑）
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中国公路自行车公开赛新赛季启动
本报讯 近日，2023 年中国公路自行车公开赛暨“大

美天津”自行车生态巡回赛天津·七里海首站新闻发布会

在北京举行，标志着中国公路自行车公开赛新赛季的全

面启动。

中国公路自行车公开赛是在原“中国自行车联赛”基

础上，由中国自行车运动协会主办，势至体育独家运营的

国家级全民自行车赛事。2023 赛季中国公路自行车公

开赛分为 6个分站赛和 1站总决赛，设置高水平竞技组别

的同时还设置全民健身组，促进中国自行车竞技运动不

断向“全民健身”发展。首站比赛将于 4 月 22 日至 23 日

在天津宁河七里海举办。 （朱亚男）

云南首个中国体彩运动公园落成

本报讯（记者赵黎浩）近日，由云南省体育彩票管理

中心出资打造的中国体育彩票体育运动公园,在禄劝县

民族体育活动中心内落成，包括健身步道、休闲娱乐区、

灯光篮球场等相关体育设施。

据悉，“七彩云南全民健身工程”于 2010开始全面实

施，遍布乡村、社区的健身路径和“15 分钟健身圈”正惠

及更多群众,推动云南全民健身活动蓬勃开展。

本报记者 刘兵

近日，2023 年三人篮球亚洲杯在新加坡

落下帷幕。中国女队击败泰国队获得铜牌，

中国男队则取得第四名的成绩。女子决赛

中，澳大利亚队战胜新西兰队获得冠军。蒙

古队则以 21 比 18 战胜澳大利亚队获得男子

项目金牌。

按照规则，在本届亚洲杯上获得冠军的

球队，将直接取得明年巴黎奥运会三人篮球

项目参赛权，获得季军的中国女队未能获得

这一席位。

不过，这支由张懿、张建萍、张玲阁、陈玉

婕组成的中国三人女篮平均年龄仅 21岁，并

非绝对主力。中国队有意在这次亚洲杯上锻

炼年轻球员，目的就是进一步加强队伍建设，

完善阵容配置。

值得一提的是，张建萍在三、四名决赛

中，得到 7 分 9 个篮板，是帮助球队力挫泰国

队的第一功臣。这位年仅 19 岁的姑娘本赛

季才刚刚升入天津女篮一队。“赛前我希望能

在场上不拖后腿，跟上队伍，没有大的失误，

算是基本做到了，这次值得总结的地方还有

很多。”赛后张建萍说。

三人篮球项目是奥运大家庭中的一位新

成员。2017 年 6 月，国际奥委会正式将其列

为奥运会正式比赛项目。其后的东京奥运会

上，该项目首次登上奥运舞台。当时，由王丽

丽、杨舒予、张芷婷和万济圆组成的中国女队

发挥出色，夺得铜牌。

在新奥运周期，三人篮球项目获得巴黎

奥运名额的规则较为复杂。此次亚洲杯未能

夺冠的球队，仍有机会通过在今年的三人篮

球世界杯上打进前三名，以及参加更多的国

际篮联积分赛事获取积分，以期得到巴黎奥

运会的入场券。

对此，三人篮球国家队领队柴文胜表

示：“我们要在世界杯等赛事上力争佳绩、积

累分数，为争取巴黎奥运会参赛资格创造有

利条件。”

据记者了解，2023 年三人篮球世界杯将

于今年 5 月 30 日至 6 月 4 日在奥地利维也纳

举行，男女各有 20支队伍参赛。

上个月，国际篮联官方公布了此次三人篮

球世界杯分组情况，中国女队和立陶宛、罗马尼

亚、意大利及世界杯预选赛排名第三的球队分

在D组。去年的三人篮球世界杯上，中国女队

取得季军的战绩。如果中国女队今年尽遣主

力平稳发挥，将很有可能取得巴黎奥运资格。

相对于女队，中国三人篮球男队的实力与

世界先进水平差距明显。在去年世界杯小组

赛上，他们以 1胜 3负出局。此番亚洲杯中国

队半决赛负于澳大利亚队，季军争夺战又输给

新西兰队，未来要获得世界杯入场券，他们还

需参加 5月 6日至 7日在以色列埃拉特举行的

预选赛，与另外 5支球队争夺最后的 3个世界

杯正赛名额。预选赛中，中国男队被分在 B
组，同组对手包括卢旺达、特立尼达和多巴哥。

东京奥运周期，中国男、女队均通过国际

篮联三人篮球积分排名获得了参赛资格。巴

黎奥运会三人篮球的参赛名额为男、女队各

8 个，其中男、女各 3 席可通过奥运积分获

得。截止到今年 11 月 1 日，世界排名最高的

3支队伍将直通巴黎。

不过，国际篮联此前修改了巴黎奥运会

三人篮球参赛资格的产生规则，从原来计算

100名球员的总积分缩减到计算 25名球员总

积分。这对中国队来说，将是一项新挑战。

对此，柴文胜认为，规则的调整削弱了中

国队参与三人篮球运动人数多的优势，“我们

至少要有 25 名球员具备能够和世界高水平

球队对抗的能力，需要通过积极参加各种比

赛来提升积分。”

按照中国篮协此前确立的目标，中国三

人篮球女队要争取进入巴黎奥运会前四名，

男队要力争获得奥运参赛资格。为争取拿到

巴黎奥运会入场券，中国三人篮球在引进更

多积分赛事上下功夫，力争为国内球员创造

更多比赛机会。

今年 2 月，2023 年国际篮联三人篮球大

师赛宣布，上海崇明站赛事将于 10 月举行，

这是三人篮球国际 A 级赛事第一次来到上

海。根据赛程安排，在总共 12站的大师赛比

赛中，有 3 站都在中国，这对中国队增加积

分，力争奥运资格无疑是一项利好。

进入巴黎奥运周期，中国三人篮球运动

还通过打造和完善联赛，提升整体实力。去

年，中国男子、女子三人篮球超级联赛正式创

立，成为这一项目发展的新里程碑。

三人篮球国家男队主教练王占宇认为，

通过联赛，涌现了大量人才，助推国家队提升

竞争力。“队员们在联赛中积累了很多经验，

竞技状态也保持在较高水平。接下来，我们

将总结亚洲杯的经验，努力备战世界杯，同时

力拼积分，争取有利形势。”

打造本土联赛，引进国际赛事，力拼世界杯——

中国三人篮球书写“巴黎路径”

当欢呼声再次响彻首体当欢呼声再次响彻首体
北京冬奥会后首都体育馆首次承办大赛北京冬奥会后首都体育馆首次承办大赛，，全国短道速滑冠军赛精彩纷呈全国短道速滑冠军赛精彩纷呈——

为期 16天的第十一届中式台球国际大师赛全球总
决赛，在河北秦皇岛奥体中心体育馆激战正酣。本次比
赛共有来自 40个国家和地区的 198名选手参赛。今年
是中式台球职业化元年，冠军奖金高达500万元，成为全
球冠军奖金最高的台球赛事。图为参赛选手在比赛中
开球。 （润龙）

中式台球开启职业化元年

世界跆拳道大满贯冠军系列赛暨奥运直通卡赛，4月3日在江苏无锡落幕，中国选手包揽了女子项目的全部
4枚金牌。其中，骆宗诗和肖树楠分别夺得女子57公斤级和女子67公斤以上级冠军，左菊和宋洁分别获得女子
49公斤级及女子67公斤级冠军。图为3日骆宗诗（左）和周俐君在比赛中。 新华社发（还月亮 摄）

包揽四金包揽四金


